

SAINT-MACAIRE-DU-BOIS

« Plusieurs pistes d'action »

Née il y a un an, l'association Des arbres pour la vie a planté 3 280 mètres de haies bocagères et d'alignement d'arbres. Son président détaille les actions envisagées pour la suite.



Gabriel Taillé, président de l'association Des arbres pour la vie.

ENTRETIEN

Après à peine une année d'existence de l'association Des arbres pour la vie, le conseil d'administration s'est réuni pour dresser un premier bilan des actions entreprises et de préparer celles qui vont être mises en place. Rencontre avec Gabriel Taillé, le président.

Quel est le bilan de la campagne de plantation 2020-2021 ?

Gabriel Taillé : « Après le lancement de la première campagne en octobre 2020 et avec les conseils de Mission Bocage, nous avons pu réaliser, avec une trentaine de personnes bénévoles, la plantation de 3 280 mètres de haies bocagères et d'alignement d'arbres dont 775 mètres pour le compte de la commune de Saint-Macaire. La facture totale des plantations d'un montant de 19 000 € a été réglée par la commune. Elle percevra une subvention du Conseil départemental à hauteur de 50 % et le reste à charge sera facturé aux porteurs de projets de plantation. De nombreux partenaires se sont mobilisés pour mener à terme ce projet : Mission Bocage pour le suivi et tous les conseils apportés, la LPO (Ligue de protection des oiseaux) Anjou Saumur, Thibaut Henrion, viticulteur et sa mise à disposition du matériel et du personnel de la CUMA de Saint-Macaire. À ce jour l'immense majorité des plants sont déjà démarrés. »

Votre projet s'inscrit parfaitement dans le plan entrepris par le gouvernement ?

« Effectivement, dans le cadre du



Les bénévoles de l'association en pleine séance de plantation en janvier 2021.

plan France relance, le gouvernement a décidé de financer la plantation de 7 000 km de haies sur deux ans avec un budget de 50 M€. Ces fonds transitent par les régions : la région des Pays de la Loire a ciblé sur l'action Liger Bocage et Agroforesterie à hauteur de 4,10 M€. Cette action se décline en trois opérations : plantation de haies bocagères, plantation d'agroforesterie intraparcellaire et entretien des haies existantes. »

Qu'en est-il des communes de Saumur Agglo ?

« Eric Tournon, conseiller régional du Saumurois en charge de la filière agricole et équine, a demandé à l'association de présenter aux 53 communes de Saumur Agglo ce grand plan de relance sur les plantations. Les documents d'information ont été envoyés par mail le 22 mars aux 53 communes par Saumur Agglo. Nous demandons à toutes les communes de se mobiliser, de désigner un référent communal et de recenser sur leurs territoires pour le 15 avril 2021 tous les projets qui pourraient avoir lieu sur les trois prochaines campagnes. Nous présenterons cet inventaire chiffré à la région des Pays de la Loire à la fin avril 2021. »

Quelles sont les actions envisagées ?

« Yves Gabory, directeur de Mission Bocage, et Wilfried Combadière, chargé de mission agriculture et forêt au parc naturel régional (PNR) Loire-Anjou-Touraine ont suggéré plusieurs pistes d'actions. La préservation des ressources génétiques qui consiste à répertorier les arbres particuliers et en récolter les graines, les boutures pour alimenter une base de reproduction de plants issus de notre région. Le PNR est prêt à collaborer sur ce sujet avec la base de données déjà existante dans ce domaine.

Ce travail de conservation des espèces ainsi que les futures plantations demanderont beaucoup de main-d'œuvre pour les prochaines campagnes : nous pourrions faire appel aux personnes du projet « Territoire zéro chômeur de longue durée » pour nous aider.

Yves Gabory nous a expliqué l'intérêt du plan de gestion durable des haies. Il consiste à inventorier, à l'échelle d'une exploitation agricole ou d'une commune, les différentes haies existantes et à gérer durablement ces haies tant sur le plan sécurité, biodiversité, plan de coupe, agrément, utilité pour l'agriculture. Yves Gabory a présenté l'association

Des Enfants et des Arbres qui plante des arbres avec les collégiens sur l'ensemble du territoire du Maine-et-Loire.

On peut imaginer faire venir, quand les conditions le permettront, la troupe de Patrick Cosnet (La chaise Rouge) qui propose un nouveau spectacle « L'Arbre qui plantait des hommes » afin de nous le présenter. L'organisation d'un salon de l'arbre à Saint-Macaire et également la participation de notre association aux Pépifolies de Doué-la-Fontaine sont d'autres de nos projets. Mais aussi la possibilité d'aménager le sentier de randonnées de Saint-Macaire du Bois : nous avons un circuit de randonnée pédestre et équestre de 9 et 12 km qui avait été labellisé il y a quelques années. Ce circuit pourrait être étudié, aménagé et amélioré pour devenir un sentier pédagogique. »

Une réunion avec tous les membres de l'association est prévue le vendredi 28 mai 2021 à 18 h dans la salle des fêtes de Saint-Macaire. Cette réunion sera suivie de l'assemblée générale annuelle et d'une assemblée générale extraordinaire pour la réactualisation des statuts.

Contact : Gabriel Taillé au 06 81 39 08 35.